

Pandemia, neodesarrollismo y megaproyectos en el sureste mexicano

Carlos A. Rodríguez Wallenius
carwal@correo.xoc.uam.mx

Resumen



En esta ponencia se analiza cómo la construcción megaproyectos de infraestructura (Tren Maya, Refinería de Dos Bocas, Corredor Interoceánico) y la extracción de petróleo en el sureste mexicano fortalecen el modelo extractivista como parte de la propuesta neodesarrollista para enfrentar las crisis múltiples acentuadas por la pandemia del Covid-19. Con el método cualitativo narrativo aplicado a procesos sociales, se estudian los megaproyectos extractivistas y de infraestructura. Las políticas neodesarrollistas del gobierno de la autodenominada Cuarta Transformación insisten en realizar obras como una estrategia para crear empleos, reactivar la economía y fomentar el bienestar, especialmente para la región sureste, la cual concentra altos índices de pobreza y desigualdad socioeconómica. Los hallazgos señalan un incremento en la inversión y en la generación de empleos, pero también un rechazo de varias organizaciones y comunidades que consideran que sus formas de vida están siendo amenazadas frente a los esfuerzos del gobierno neodesarrollista por construir megaproyectos antes y durante la pandemia.